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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
Se dispara precio de medicinas y consultas 
Los fármacos y servicios médicos reportan la mayor alza en cuatro años; Inegi: aumento en 
padecimientos y costos de producción, las causas 

 
“El ejército no debería jugar rol de seguridad” 
Entrevista con Tatiana Clouthier 

 
Tensa PRI alianza; rompan, reta Alito 
Pide PAN a priistas respetar acuerdos 

 
EU invita a México a la cadena de chips y vehículos eléctricos 
Comercio. Blinken visita al Presidente después de participar en el Diálogo de Alto Nivel y hace 
oficial la convocatoria a sumarse al suministro; la inversión estadunidense alcanzará en total 
unos 450 mil mdd 

 
AMLO: Con EU no habrá pleito; son benéficos los acuerdos 
“Acabó el tiempo en que gobiernos extranjeros tomaban represalias” 

 
Abre EU “puerta enorme” a inversión de México 
Ebrard. “Nos invitan a participar” en su plan para desarrollar semiconductores 

 
EU invita a México a sacar provecho del apoyo de Biden a semiconductores 
Debe alinear políticas para aprovechar inversiones: Blinken 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Desiste AMLO ante EU de queja por el T-MEC  
https://www.reforma.com/desiste-amlo-ante-eu-de-queja-por-el-t-mec/ar2469360?v=3 
Ciudad de México. - Unos minutos antes de que el Secretario de Estado de 
EU, Antony Blinken, llegara a México, el Presidente Andrés Manuel López 
Obrador anunció que en su discurso del 16 de septiembre ya no reclamaría 
a Washington por sus presiones en materia energética en el T-MEC. 
"Hay un tono distinto, una actitud de respeto (de EU). Y lo que sucedió con 
lo de la consulta, el tono, el modito, diría el Presidente Cárdenas, pues no fue 
el más diplomático ni lo que merecemos", expresó ayer, en alusión a la 
petición del Gobierno estadounidense de llamar a consultas para revisar la 
política energética de la 4T. 
"Se entendió de que no es por ahí", explicó. 
En julio pasado, AMLO había amagado con aprovechar el 16 de septiembre, 
el Día de la Independencia, para enviar un mensaje contra las presiones de 
EU: "No vamos a ceder porque es un asunto de principios". 
EU ha reclamado el proteccionismo del Gobierno mexicano al monopolio 
de la CFE. Luego del encuentro con Blinken, el Canciller Marcelo Ebrard 
aseguró que no hubo ninguna queja. 
 
SRE y SE esperan acuerdo con EU sobre disputa por tema 
energético  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/12/economia/sre-y-se-esperan-acuerdo-con-
eu-sobre-disputa-por-tema-energetico/ 
Ciudad de México. - La disputa entre México y Estados Unidos por el tema 
energético está en un proceso de diálogo. Se espera llegar a un acuerdo en 
esta fase, comentaron la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier y el 
canciller Marcelo Ebrard, frente al secretario de Estado, Antony Blinken, que 
no secundó una salida anticipada al proceso de resolución de controversias, 
mecanismo que, aseguró el funcionario de Estados Unidos, da a los 
inversionistas "confianza, predictibilidad y civilidad en la aplicación del 
acuerdo" comercial de América del Norte.  
En conferencia de prensa con motivo de la segunda reunión anual del 
Diálogo Económico de Alto Nivel México-Estados Unidos (DEAN), Blinken  
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comentó que los paneles de resolución de controversias son normales en 
los acuerdos comerciales y dirimir cualquier conflicto a través de ellos "es 
una manera que realmente inspira confianza, predictibilidad y civilidad a los 
inversionistas sobre la aplicación del acuerdo". 
 
"No hay fricción con EU" dice Ebrard; México se suma a 
proyecto de semiconductores  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-puede-duplicar-pib-con-proyecto-de-eu-
de-semiconductores-y-autos-electricos-ebrard 
El gobierno mexicano aceptó la invitación para sumarse al proyecto 
estadounidense de invertir 50 mil 400 millones de dólares en su territorio 
para impulsar semiconductores y autos eléctricos, en donde podrá realizar 
la parte de pruebas, ensamble y empaquetado de dichos chips. 
En conferencia, con motivo de la segunda reunión anual del Diálogo 
Económico de Alto Nivel México-Estados Unidos (DEAN), el secretario de 
Relaciones Exteriores, Marcelo Ebrard, afirmó que “estamos ante un éxito 
evidente. México le toma la palabra de participar como socios y aliados en 
diversas iniciativas” como lo es la de semiconductores. 
Dijo que los mexicanos se suman a la invitación de participar en esa 
iniciativa de chips y autos eléctricos. “Es una gran puerta que se abre para 
México…tenemos una invitación que se recibe una vez en la vida y gracias 
por invitarnos en esto que dará crecimiento, empleos e integración. 
Para el canciller Ebrard “México podría crecer al doble de lo que está 
creciendo, con lo que se planteó” en el proyecto, además de que se podrá 
reducir la pobreza de manera más rápida. 
 
EU suma a México al plan de chips y autos eléctricos  
https://www.milenio.com/negocios/eu-busca-incentivar-mexico-produccion-chips-autos-
electricos 
Estados Unidos invitó a México a crear cadena de suministro para impulsar 
la producción de chips y autos eléctricos en Norteamérica como parte de su 
estrategia de invertir 450 mil millones de dólares en desarrollar estos 
sectores y controlar la inflación. En el contexto del Diálogo Económico de 
Alto Nivel (DEAN) realizado en la Ciudad de México, Gina Marie Raimondo, 
secretaria de Comercio estadunidense, señaló que es importante para ellos 
incentivar estos sectores que son claves para impulsar la región.  
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-puede-duplicar-pib-con-proyecto-de-eu-de-semiconductores-y-autos-electricos-ebrard
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/mexico-puede-duplicar-pib-con-proyecto-de-eu-de-semiconductores-y-autos-electricos-ebrard
https://www.milenio.com/negocios/eu-busca-incentivar-mexico-produccion-chips-autos-electricos
https://www.milenio.com/negocios/eu-busca-incentivar-mexico-produccion-chips-autos-electricos


 

 

 

 
"Un diálogo económico positivo es para crear oportunidades para los dos 
países y es lo que hablamos con su presidente (Andrés Manuel López 
Obrador), en tecnologías y desarrollo de fuerza laboral”, destacó. 
Por un lado, describió que la administración Biden aprobó un fondo de 50 
mil millones de dólares para impulsar la producción de chips, “pero todas 
las empresas de esa industria nos piden, para poner fábricas en Estados 
Unidos, los suministros esenciales en América del Norte, queremos que 
México forme parte de esto”. 
 
Tensa PRI alianza opositora; rompan, reta Alito Moreno  
https://www.reforma.com/tensa-pri-alianza-opositora-rompan-reta-alito-
moreno/ar2469302?v=5 
Ciudad de México. - El futuro de la alianza opositora Va por México (PAN, PRI 
y PRD) depende del rumbo que tome la iniciativa para ampliar la presencia 
de las fuerzas armadas en labores de seguridad, impulsada por el dirigente 
nacional tricolor, Alejandro "Alito" Moreno. La Comisión Permanente del 
PAN acordó mantener suspendidas sus relaciones con el priismo, hasta 
conocer cómo votarán sus legisladores el tema en el Congreso. 
El diputado Santiago Creel, principal asesor del dirigente panista, Marko 
Cortés, propuso a este organismo esperar cómo se resolverá el tema. Al final, 
la cúpula panista se limitó a exhortar a los tricolores a respetar los acuerdos 
con la coalición Va por México.  
"Debido al incumplimiento por parte de la dirigencia nacional del PRI a los 
compromisos suscritos en la Coalición Va por México, hacemos un firme y 
respetuoso llamado a las diputadas y diputados, así como a los senadores 
del PRI, a que voten en contra de la reforma constitucional que en 
complicidad con Morena se ha propuesto", manifestó el PAN. 
 
Morenistas arman plan para garantizar aprobación de reforma 
militar del PRI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/morenistas-arman-plan-para-garantizar-
aprobacion-de-reforma-militar-del-pri 
Ciudad de México. - Previo a la votación en el pleno de la iniciativa del PRI 
para que el ejército se mantenga en las calles hasta 2028, la bancada de 
Morena en San Lázaro, avaló un plan para evitar contratiempos.  
La estrategia contempla que los 203 legisladores y legisladoras guindas se 
hagan presentes en la Cámara de Diputados desde este martes 13 de 
septiembre. 
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En la orden que les fue enviada a cada integrantes, se pide que cada uno de 
ellos "deberá presentarse a las instalaciones de la Cámara de Diputados con 
maleta, teléfono personal, y teléfono con la aplicación APRAV (para votar) 
con suficiente batería y crédito. El mismo martes, la bancada morenista 
sostendrá, en punto de las 10:00 horas, una reunión previa en el auditorio 
Aurora Jiménez, en la que se prevé que su coordinador, Ignacio Mier, les pide 
que todos voten a favor de la propuesta tricolor. 
 
Morena podría poner en riesgo triunfo en 2024 si hay 
imposición: Monreal  
https://www.milenio.com/politica/monreal-morena-pondria-riesgo-triunfo-2024-
imposicion 
El senador Ricardo Monreal advirtió que la ratificación presidencial en 2024 
podría estar en riesgo si en Morena hay imposición en el eventual candidato.  
En entrevista con Pedro Gamboa para MILENIO Televisión, Monreal insistió 
en que, si persisten prácticas como el apoyo de gobernadores, e incluso la 
familia del Presidente, hacia algún aspirante presidencial, Morena se alejará 
del triunfo en la elección de 2024.  "Si comienzan a manejarse apoyos desde 
el gobierno, gobernadores o gobernadoras y la estructura del poder, 
incluyendo los delegados o llamados superdelegados, sería distorsionar la 
contienda democrática y lo más grave, traicionar el legado democrático del 
presidente López Obrador", expresó. 
"No soy suicida ni necio democrático"  
El senador de Morena reiteró que no se irá a ningún otro partido, quiere 
estar en la boleta del 2024 porque México necesita un presidente de 
reconciliación y consideró que tiene todas las características para serlo. 
 
Jueza ordena restaurar el programa 'Escuelas de Tiempo 
Completo'  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/escuelas-tiempo-completo-jueza-ordena-
restaurarlas/1539078 
Al reconocer que tras el traslado a "La escuela es nuestra" (LEEN) el 
programa de "Escuelas de Tiempo Completo" (ETC) no logra satisfacer en su 
conjunto de la misma manera que lo hacía a niños y niñas su derecho a la 
educación y a la alimentación, la Jueza Tercera de Distrito en Materia 
Administrativa de la Ciudad de México ordenó a todas las autoridades 
vinculadas restaurar el servicio educativo tal y como operaba antes. 
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La decisión es resultado de una demanda de amparo presentada por 
Aprender Primero, brazo jurídico de Mexicanos Primero, acompañados por 
el despacho Aguilar Barroso Abogados. En la demanda se reclama, entre 
otras cosas, que las autoridades federales violaron el derecho a la educación 
y a la alimentación de millones de niñas, niños y adolescentes al excluir a 
beneficiarias y beneficiarios de años anteriores de manera arbitraria, y al no 
garantizar los recursos que permitan que las escuelas puedan tener horas 
adicionales de aprendizaje y alimentos en la práctica. Ante ello,  la Jueza de 
Distrito obliga al Ejecutivo Federal, a la Cámara de Diputados y a todas las 
autoridades encargadas de la implementación de los programas ETC y 
LEEN, incluyendo la Secretaría de Educación Pública (SEP) y la Secretaría de 
Hacienda y Crédito Público (SHCP) “adoptar todas las medidas que se 
estimen pertinentes a fin de que se sigan otorgando los mismos beneficios 
que se encontraban previstos en aquella (ETC), incluyendo los ajustes 
presupuestarios que se estimen convenientes para ese fin”. 
 
‘El Ejército no debería jugar rol de seguridad’; entrevista con 
Tatiana Clouthier  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/el-ejercito-no-deberia-jugar-rol-de-seguridad-
entrevista-con-tatiana-clouthier/1539209 
En medio de la polémica por la iniciativa que el PRI presentó en la Cámara 
de Diputados para extender el periodo de las Fuerzas Armadas en las calles, 
y tras la publicación de la reforma para que la Guardia Nacional forme parte 
de la Secretaría de la Defensa Nacional, la secretaria de Economía, Tatiana 
Clouthier, reiteró su posición de no involucrar a militares en labores 
policiacas. 
—¿Mantienes la misma postura sobre el tema de los militares  y la 
seguridad? 
—Totalmente, dijo en entrevista con Excélsior, tras la Segunda Reunión 
Anual del Diálogo Económico de Alto Nivel México-Estados Unidos (DEAN). 
Aunque es un tema en el cual difiere del punto de vista presidencial, 
aseguró que nunca ha sido increpada por mantener una postura contraria 
a la del jefe del Ejecutivo, como tampoco recibió llamado de atención 
alguno por asistir a la plenaria de Morena en el Senado. 
Clouthier también consideró que los funcionarios públicos no deben 
apostar a la popularidad  que da el proselitismo, ya que “no es muy sano”. 
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Tiene SAT en la mira a 9 mil grandes contribuyentes  
https://www.reforma.com/tiene-sat-en-la-mira-a-9-mil-grandes-
contribuyentes/ar2469323?v=2 
Ciudad de México. - El próximo año, alrededor de 9 mil grandes 
contribuyentes seguirán sin ser auditados por el fisco, por lo que existe un 
amplio margen para obtener mayores ingresos tributarios provenientes 
ellos, aseguró Raquel Buenrostro, jefa del Servicio de Administración 
Tributaria (SAT). De 12 mil grandes contribuyentes de diversos sectores 
económicos del País, se espera que, al cierre de este año, 3 mil hayan sido 
auditados, explicó. Buenrostro aseguró que el SAT ha realizado auditorías 
por sector económico para conseguir que los grandes contribuyentes se 
regularicen por sí solos. "Se han hecho auditorías por sector económico, se 
han atacado criterios jurídicos y, por ejemplo, si son cinco grupos mineros 
distintos, con uno que se regularice como que se corre la voz y todos se 
regularizan. "Porque les conviene más, si ellos se regularizan no pagan 
multas ni recargos, sale mucho más barato porque deberle al fisco es muy, 
muy caro, a veces pagan más por multas y recargos que por el propio 
adeudo", aseguró. 
 
Se dispara precio de medicinas y consultas  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/se-dispara-precio-de-medicinas-y-consultas 
El encarecimiento de los medicamentos registra su segunda ola al alza 
luego del repunte que observaron en 2020 con el inicio de la pandemia. En 
agosto pasado reportaron un aumento anual de 6.7% en términos 
generales, el incremento más elevado en los últimos cuatro años, de 
acuerdo con datos publicados por el Inegi. Entre los medicamentos que 
reportaron mayores alzas se encuentran los expectorantes, con un aumento 
anual de 10.5%; anticonceptivos y hormonales, 9.9%; analgésicos, 8.8%; 
antigripales, 8.5%; medicamentos para diabetes, 7.6%; nutricionales, 7.1%; 
gastrointestinales, 6.6%, y antibióticos, 6.5%. Alrededor de 84% de los 
medicamentos que circulan en el mercado mexicano son abastecidos por 
laboratorios transnacionales que operan localmente, como Johnson & 
Johnson, Pfizer, Abbott y otros, explicó Raymundo Tenorio, profesor emérito 
del Tec de Monterrey. “Los costos en que ha incurrido la producción de esos 
productos en los últimos seis meses a raíz del conflicto en los mercados 
internacionales de hidrocarburos les han pegado muy fuerte, sobre todo en 
materia del gas”, explicó. 
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Interpol emite ficha roja contra dueños de mina El Pinabete 
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/12/politica/interpol-emite-ficha-roja-contra-
duenos-de-mina-el-pinabete/ 
Ciudad de México. - La Fiscalía General de la República (FGR) informó que la 
Interpol emitió una ficha roja en contra de Cristian Elois Solís Saavedra, Luis 
Rafael García Luna Acuña y Arnulfo Garza Cárdenas, operador y dueños de 
la mina El Pinabete, en Coahuila, en cuyo derrumbe murieron diez mineros, 
lo cual permitirá que se les busque en 195 países del mundo, para ser 
aprehendido y presentado a la justicia mexicana. La FGR los acusa de delitos 
relacionados con el artículo 150 de la Ley General de Bienes Nacionales, que 
consisten en aprovechar o explotar un bien que pertenece a la Nación, sin 
haber obtenido previamente concesión, permiso o autorización. 
Solís tramitó juicio de amparo ante el Juzgado Tercero de Distrito en el 
Estado de Coahuila de Zaragoza, para lo cual se le pidió depositar una 
garantía de 500 mil pesos, sin que hasta este momento se haya cumplido 
este requisito, por lo cual la orden de aprehensión sigue vigente. 
Dentro de las acciones emprendidas hasta ahora para la investigación de 
este caso, la FGR detalló que ha entrevistado a 25 personas, víctimas directas 
e indirectas de los hechos, así como testigos de los hechos. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/una-foto-con-mensaje 
Más de una interpretación se le ha dado a la fotografía para la que posaron 
algunos de los personajes que acudieron al quinto informe del gobernador 
del Estado de México, Alfredo del Mazo. Para nadie pasó desapercibida la 
imagen en la que aparecen entre legisladores y funcionarios locales, el 
senador Higinio Martínez en medio de la priista Alejandra del Moral, 
secretaria de Desarrollo Social y fuerte aspirante a la candidatura al 
gobierno mexiquense, y el senador Ricardo Monreal. Los tres aparecen muy 
sonrientes, pero, además, don Higinio levanta el dedo pulgar mientras cierra 
su mano izquierda, en señal de aprobación. ¿Quién será la destinataria de 
tan singular fotografía, de dos destacados senadores morenistas posando 
junto a quien podría convertirse en los próximos días en la candidata del PRI 
a la gubernatura del Estado de México? 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-09-13/op233834 
VAYA que Alejandro "Alito" Moreno ha demostrado ser heredero de lo 
peorcito que ha tenido el PRI a lo largo de su larga y truculenta historia 
política. 
ADEMÁS de hacerle el trabajo sucio a Morena y sus aliados en la 
incoporación de la Guardia Nacional a la Sedena y la permanencia del 
Ejército en las calles hasta 2028, también está reventando la alianza 
opositora Va por México. 
EL COLMO es que ahora le quiere traspasar tooodo el costo político de la 
ruptura que él solito está provocando a las dirigencias nacionales del PAN y 
el PRD a las que retó a ser ellas las que decreten el fin de ese proyecto. 
Y, AL AFERRARSE a la dirigencia nacional sin importar los escándalos en los 
que está envuelto y los desaguisados que ha causado, bloquea los esfuerzos 
de otros priistas que sí quieren una alianza de toda la oposición para las 
elecciones del 2024. 
QUE LE VAYAN guardando un espacio a su pintura en la galería del horror 
de los dirigentes tricolores. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1494 
Que no será una semana fácil para Marko Cortés Mendoza, dirigente 
nacional del PAN, pues después de la votación del miércoles sobre la 
ampliación de la permanencia del Ejército en las calles tendrá que decidir si 
sigue de la mano del PRI o se olvida de Alejandro Moreno, todo con la 
elección de 2023 encima y sin una clara y fuerte candidata en Coahuila. En 
tanto, el “aliado” Alito mantuvo su discurso pro militar y hasta descalificó a 
su compañero de partido Miguel Ángel Osorio Chong, quien dijo que lo 
ataca con más “vehemencia” a él que a la 4T: “Parece más oposición Ricardo 
Monreal”. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO: el bravucón que se achica  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/amlo-el-bravucon-que-se-
achica 
En la relación con Estados Unidos, el presidente de México se porta como 
un bravucón de barrio que después de retar y retar al rival, cuando llega la 
hora de la pelea, sale corriendo. La última del bravucón que se achica la 
acabamos de atestiguar. Apenas en julio, López Obrador anunció —
engolada la voz, erguido el pecho patrio— que en el discurso central de las 
festividades del 16 de septiembre iba a plantarle cara a Estados Unidos sobre 
las disputas que se han derivado del T-MEC. “Voy a aprovechar a informar el 
día 16 de septiembre… no vamos a ceder porque es un asunto de principios, 
tiene que ver con nuestra soberanía”. Lo planteaba AMLO como un grito de 
independencia frente al imperio americano.  
 
Salvador García Soto 
Las disculpas de Alito y las rupturas que vienen  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/salvador-garcia-soto/las-disculpas-de-alito-y-las-
rupturas-que-vienen 
El miércoles de la semana pasada por la noche, en una encerrona privada, 
los dirigentes nacionales de la Alianza Va por México se reunieron para 
hablar y aclarar paradas sobre lo que el PAN y el PRD reclaman como 
“traición” del PRI a los acuerdos de su coalición. Marko Cortés, Jesús 
Zambrano y, en el banquillo de los acusados, Alejandro Moreno, dialogaron 
por casi dos horas sin llegar a ningún acuerdo que pusiera fin al impasse en 
que se encuentra la coalición opositora. Ese mismo 7 de septiembre, por la 
mañana, las dirigencias del panismo y el perredismo habían declarado “en 
suspensión temporal” a la Alianza, mientras que el líder priista había dicho 
que no retiraría la iniciativa constitucional que prolonga la permanencia del 
Ejército mexicano en las calles en labores de seguridad civil, de tal manera 
que al encuentro nocturno llegaron entrampados y cada quien en una 
posición encontrada.  
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Héctor de Mauleón 
El tiroteo que develó una realidad dominada por el crimen  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/el-tiroteo-que-develo-una-
realidad-dominada-por-el-crimen 
“Todos encerrados en sus casas. ¡Dios ayúdalos!”, clamaba alguien ayer a 
través de las redes sociales. Se habían desatado dos horas de balaceras y 
pánico desbordado en el centro de Orizaba, una ciudad que el gobernador 
Cuitláhuac García acababa de incluir entre las más seguras del estado.  
Los videos que daban cuenta de lo ocurrido circularon ayer con profusión. 
Alumnos del Tecnológico de Orizaba tratando de resguardarse de las balas 
perdidas. Rumores de que todo había comenzado durante el intento de 
asalto a un cuentahabiente. Imágenes de un tráiler ardiendo en uno de los 
carriles de la carretera Orizaba-Córdoba. La secuencia dramática en la que 
uno de los delincuentes acordaba en vivo su entrega: “¿Me vas a golpear? 
Pero nosotros dijimos que nos íbamos a entregar, tenemos palabra y 
mataron a mi camarada (…) Ya está grabado todo. No tengo armas. Ellos nos 
están detonando. Quiero a los policías, los marinos. Que venga la Marina”.  
 
Sergio Sarmiento 
Castigar a inocentes  
https://www.reforma.com/castigar-a-inocentes-2022-09-13/op233836 
"Castigo. Justicia que los culpables aplican a quienes son detenidos". Elbert 
Hubbard  
Los gobiernos suelen procesar a inocentes para ocultar sus propias 
responsabilidades. Esto le ocurrió a Alfredo Maya Ortiz, dueño y gerente de 
la discoteca News Divine, quien fue el único encarcelado por la tragedia del 
20 de junio de 2008 que dejó a 12 personas muertas, entre ellas a varios 
menores de edad, a pesar de que no tuvo ninguna responsabilidad en el 
operativo policial que ocasionó los fallecimientos. Catorce años después un 
juez le ha otorgado la libertad condicionada, lo cual significa que podrá estar 
en su domicilio, pero con restricciones. Su sentencia total es de 24 años y 
nueve meses. Uno podría pensar que una sentencia así sería justa para un 
hombre que supuestamente provocó la muerte de 12 personas, incluyendo 
a varios menores que acudieron ese 20 de junio a la News Divine a celebrar 
su fin de cursos en una tardeada. Sin embargo, Maya Ortiz no tuvo ninguna 
responsabilidad. Tan es así que no se le acusó de homicidio, ni doloso ni 
imprudencial, sino de "corrupción de menores".  
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Carlos Marín 
Lo que le consta al ex jefe del 27  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-que-le-consta-al-ex-
jefe-del-27 
Como coronel del Ejército, José Rodríguez Pérez declaró dos veces y dos 
más como general brigadier ante el Ministerio Público federal de la extinta 
PGR entre 2014 y 2017. En las cuatro se deslindó de cualquier acción delictiva 
en el caso Iguala, pero en la tercera y la cuarta se constata la insidia del 
Grupo Interdisciplinario de Expertos Independientes (contratado por el 
gobierno peñanietista y recontratado por el actual) integrado por los 
colombianos Alejandro Valencia y Ángela María Buitrago, la guatemalteca 
Claudia Paz, y el chileno Francisco Cox. 
Ninguno de ellos ha descubierto algo que desmienta la “verdad histórica” y 
sin embargo afirman que “se alteró” la escena del crimen sin decir cuál; que 
se “sembró” evidencias; que el 27 Batallón de Infantería participó en la 
matazón y que ésta fue un “crimen de Estado”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Ruptura y sucesión  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/ruptura-y-sucesion 
Quieren ser la máscara que se ponen. Florestán 
Todo ha quedado listo para que mañana la Cámara de Diputados apruebe 
la iniciativa del PRI para modificar la Constitución y alargar la presencia de 
las fuerzas armadas en labores de seguridad pública de 2024 a 2028, lo que 
de inmediato llevará al PAN y al PRD a romper la alianza legislativa y 
electoral con el PRI, lo que da una ventaja al presidente López Obrador en 
las elecciones de gobernador en los estados de México y Coahuila, el año 
que viene, y en las federales, tanto de presidente como legislativas, en el 24. 
Y todo fue la necesidad de Alejandro Moreno de salvar, le decía el viernes, el 
pellejo a cambio de impunidad, que estará siempre sujeto a los deseos y 
necesidades presidenciales. 
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Enrique Quintana 
¿Subir o no la gasolina?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/09/13/subir-o-no-la-
gasolina/ 
El precio de la gasolina regular en México, la que mayormente conocemos 
como Magna, se incrementó en 7.8 por ciento entre agosto de 2021 y el 
mismo mes de este año. En promedio, en Estados Unidos, el incremento de 
los precios en dólares para ese tipo de combustible fue de 22.0 por ciento 
en el mismo periodo. Es claro que los precios de las gasolinas en nuestro 
país han crecido mucho menos que en la mayoría de las naciones, y en 
particular menos que en Estados Unidos. 
Y, eso ha tenido un costo. 
Los cálculos más recientes de la Secretaría de Hacienda indican que para 
este año será del orden de los 395 mil millones de pesos. 
¿De dónde han salido los recursos para sufragar ese costo fiscal? 
Obviamente de los ingresos adicionales derivados del mayor precio de las 
exportaciones de crudo. 
 
Raymundo Riva Palacio 
¿Y el ‘uy, qué miedo’, Presidente?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/09/13/y-el-uy-que-
miedo-presidente/ 
Ni modo, a comerse sus bravuconadas. Responderle a Estados Unidos y 
Canadá su reclamo legal a México por presuntas violaciones al Tratado de 
Libre Comercio norteamericano con el grito de “¡uy, qué miedo!”, 
trivializando un diferendo con un desafío retórico en lugar de abordarlo con 
seriedad y profesionalismo, y seguir tirando golpes a la cara del jefe de la 
Casa Blanca, llegó a su límite. Antes de que aterrizara el avión con el 
secretario de Estado, Antony Blinken, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador sacó la bandera blanca. Ya no escalaría la ruta de conflicto que 
había establecido hace casi siete semanas y reculó abiertamente por 
razones que desconocemos. 
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Darío Celis 
Lo dicho: en EU no le creen a AMLO  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/09/13/lo-dicho-en-eu-no-le-
creen-a-amlo/ 
EN LA ANTESALA de las fiestas patrias los secretarios de la administración 
Biden, Gina Raimondo y Antony Blinken, fueron muy claros con el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. México debe cumplir todo lo 
firmado en el T-MEC. Y “todo”, incluye el tema de la energía. 
Casi al tiempo que llegaba el enviado de la Casa Blanca, en este juego de 
vencidas y mensajes políticos que tanto gustan al inquilino de Palacio 
Nacional, un juez emitió una resolución para enviar a su casa a Félix Gallardo, 
uno de los asesinos de Enrique ‘Kiki’ Camarena. 
En el contexto del Diálogo Económico de Alto Nivel (DEAN) entre Mexico y 
Estados Unidos, el gobierno de Joe Biden mandó a funcionarios de primer 
nivel relacionados directamente con el comercio bilateral a hacer una 
revisión del T-MEC. 
 
Martha Anaya 
La alianza, entre los golpes y el desasosiego  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/9/13/la-alianza-entre-los-golpes-el-
desasosiego-439168.html 
Días intensos. Días de definiciones. Días de golpeteo político, por un lado, y 
de convocatorias desesperadas a la unidad, por otro. -El CEN del PAN 
declara abiertamente el “incumplimiento por parte de la dirigencia nacional 
del PRI a los compromisos suscritos en la plataforma de la Coalición Va por 
México”. Los panistas muestran su desconfianza en la cúpula priista, 
comenzando por su dirigente Alejandro Moreno Cárdenas Alito. Lo hacen a 
un lado, mantienen en pausa la coalición, y reiteran su llamado a los 
diputados y senadores del tricolor a votar en contra de la reforma 
constitucional que “en complicidad con Morena, se ha propuesto” para 
seguir militarizando al país. 
-#UnidadXMéxico, piden a su vez el Frente Cívico Nacional, Poder 
Ciudadano, Sí por México, Sociedad Civil México, UNE México y Unidos por 
México. 
Desde la sociedad civil llaman a mantener la Coalición legislativa y electoral. 
La alianza opositora, indican, no sólo la están construyendo los partidos, 
también los ciudadanos. Exigen poner por encima de cualquier interés 
personal o partidista, el interés de México. 
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Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/13/opinion/008o1pol 
La naufragante alianza denominada Va por México ha entrado a una fase 
tragicómica, de telenovela de amores despechados. Reducida a un paródico 
dueto de uno (es Acción Nacional en solitario, pues al Partido de la 
Revolución Democrática sólo le queda el membrete), la tal coalición trata de 
aparentar decoro ante el abandono de hogar que el priísta Alito ha 
emprendido para entregarse a una aventura militarizada de tez morena. 
Circunspecta, la desairada coalición, virtualmente unipartita, decidió ayer 
prolongar la suspensión unilateral de relaciones con el dirigente nacional 
priísta que, a su vez, alega tener pleno derecho a tender alfombras 
legislativas al partido guinda y votar con éste la continuidad del mando 
castrense en la Guardia Nacional. En todo caso, advierte el altivo Moreno 
Cárdenas, que sean otros los que rompan la alianza, no el priísta que ha 
vuelto a ser Amlito. 
 
Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/13/opinion/006o1eco 
El presidente Biden necesita que su Ley de Reducción de la Inflación tenga 
éxito inmediato si no quiere perder las elecciones del cercano 8 de 
noviembre. Contrajo un compromiso muy extenso con el pueblo 
norteamericano que incluye estímulos a la generación de energía verde y 
producción de automóviles eléctricos. Ahí es donde necesita a México. Su 
industria requiere chips y semiconductores, pero no de origen chino, sino 
que se fabriquen en la zona del tratado comercial con Canadá y Estados 
Unidos. A eso se debe la nueva visita estadunidense al presidente López 
Obrador. Así lo expresó: Productiva y amistosa reunión con el secretario de 
Estado, Antony Blinken, y la secretaria de Comercio de Estados Unidos, Gina 
Raimondo. El canciller Marcelo Ebrard, presente en la reunión, explicó que 
la administración Biden, a través del secretario Blinken, invitó a López 
Obrador para que México participe en el desarrollo de su programa de 
infraestructura para producir semiconductores o chips vinculados a la 
electromovilidad, es decir, automóviles eléctricos. Se le hizo la invitación a 
México al nuevo paquete de inversión que Estados Unidos acaba de 
anunciar, dijo.  
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Procuraduría Agraria 
 
 

Autoridades wixárikas entregan propuesta de decreto que 
reconoce lugares sagrados de los pueblos wixárika, n’ayeri, 
o’dam y mexicanero  
https://www.gob.mx/inpi/articulos/autoridades-wixarikas-entregan-propuesta-de-decreto-
que-reconoce-lugares-sagrados-de-los-pueblos-wixarika-n-ayeri-o-dam-y-
mexicanero?idiom=es 
Jalisco. - En el marco de la presentación del Plan de Justicia para el Pueblo 
Wixárika, autoridades tradicionales de los estados de Jalisco, Nayarit y 
Durango entregaron al presidente Andrés Manuel López Obrador el 
proyecto de decreto por el que se reconocen los lugares sagrados y rutas de 
peregrinación de los pueblos wixárika, n’ayeri, o’dam y mexicanero. 
Durante el encuentro realizado en Santa Catarina Cuexcomatitlán, corazón 
del territorio wixárica, el Gobierno de México y los gobiernos tradicionales 
acordaron entrar de lleno a la consolidación de este decreto, el cual fue 
recibido por el presidente. Este fin de semana, el presidente realizó una 
histórica gira y encabezó una seré de actos; el primero, en Santa María de 
Ocotán, Mezquital, Durango; el segundo en San Andrés Milpillas, municipio 
de Huajicori y tercero en Jesús María, municipio Del Nayar, ambos en el 
estado de Nayarit, así como el cierre en Santa Catarina Cuexcomatitlán, 
Mezquitic, Jalisco, en los cuales se presentaron los acuerdos relativos al Plan 
de Justicia de los Pueblos Wixárika, O’dam, N’ayeri y Mexicanero. 
Asimismo, el Subprocurador Agrario, Alejandro Chanes Ortiz; el director 
general del Instituto Nacional de Antropología e Historia (INAH), Diego 
Prieto Hernández; la comisionada para el Diálogo con los Pueblos Indígenas 
de México de la Secretaría de Gobernación (Segob), Josefina Elizabeth Bravo 
Rangel; y el presidente del Instituto de Administración de Bienes Nacionales 
(INDAABIN), Víctor Julián Martínez Bolaños. 
(Información disponible en 6 portales distintos) 
 
Identifica la Procuraduría Agraria casos de invasión y despojo 
de tierras comunales y ejidales  
https://meridiano.mx/2022/09/12/identifica-la-procuraduria-agraria-casos-de-invasion-y-
despojo-de-tierras-comunales-y-ejidales/ 
Jalisco. - Durante la presentación del Plan de Justicia para el Pueblo 
Wixárica que encabezó el presidente, Andrés Manuel López Obrador, la  
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Procuraduría Agraria (PA) presentó los avances de la dependencia en temas 
relacionados con la tierra, el territorio, los recursos naturales y el 
reconocimiento a sus autoridades y su sistema normativo. 
El Subprocurador general de la PA, Alejandro Chanes Ortiz presentó los 
avances correspondientes a 5 meses de trabajo y puntualizó que se 
identificaron casos de invasión y despojo de tierras comunales y ejidales por 
terceros, casos que se atenderán conjuntamente con el Instituto Nacional 
de los Pueblos Indígenas (INPI) para establecer las acciones jurídicas y 
sociales correspondientes. “Los conflictos de límites de comunidades 
wixárikas con otros núcleos agrarios, se atenderá con mesas de trabajo 
entre las comunidades para establecer acuerdos de solución”, expresó el 
funcionario en representación del Procurador Agrario, Luis Hernández 
Palacios. Chaves Ortiz mencionó que se atenderá también a las 
comunidades afectadas por conflictos agrarios con Procede y Procecom, 
que perdieron tierras reconocidas en resoluciones presidenciales.  
“En estos casos se trabajará en la elaboración del diagnóstico para solicitar 
la nulidad de asamblea del acto jurídico de delimitación, destino y 
asignación, y proceder a su regularización” subrayó durante el evento. 
 
Plan de justicia de los pueblos wixárica, o’dam, n’ayeri y 
mexicanero  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/13/opinion/019a2pol 
El nuevo plan, después del yaqui, presentado los días 9 y 10 de este mes al 
Presidente de la República, consolida una propuesta que asume algunas de 
las demandas de los pueblos enunciados ubicados en los estados de 
Durango, Jalisco y Nayarit. Hay que reconocer que estamos ante un giro 
positivo del gobierno de la llamada 4T. La presentación se efectuó en 
ceremonias en las comunidades Santa María de Ocotán, municipio el 
Mezquital, Durango; Jesús María, municipio Del Nayar, en Nayarit, y Santa 
Catarina Cuexcomatitlan, en Mezquitic, Jalisco. Hubo amplia presencia de 
funcionarios y de los gobernadores de las entidades mencionadas. 
El Subprocurador Agrario Alejandro Chenes anotó cinco temas 
recurrentes: 1) invasión y despojo por terceros ajenos, siete casos; 2) 
inexistencia o deficiencia de ejecución de resoluciones presidenciales; 3) 
conflicto de límites comunidades wixáricas con otros núcleos agrarios, 18 
casos; 4) Procede y Procecom disminuyeron tierras de resoluciones 
presidenciales; 5) actualización de padrones para reconocimiento de 
comuneros.  
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Chenes señaló avances en reuniones, mesas de diálogo, conciliación. Llamó 
la atención que se incluyó en su informe, y lo mencionó el titular del INPI, 
los avances del caso de San Sebastián Teponahuaxtlán motivo de una 
comisión presidencial integrada por la Procuraduría Agraria y la Comisión 
para el Diálogo con Pueblos Indígenas de México, formada el pasado 30 de 
mayo, caso que no forma parte del Plan de Justicia que comentamos. 
 
Sierra La Giganta y Guadalupe: Conservación, ranchos y minería  
https://www.sdpnoticias.com/opinion/sierra-la-giganta-y-guadalupe-conservacion-
ranchos-y-mineria/ 
Baja California Sur. - La controversia en torno al decreto de la Reserva de la 
Biosfera Sierra La Giganta y Guadalupe continúa. No es un asunto nuevo. Es 
la clásica batalla de intereses del extractivismo y la conservación de 
ecosistemas. En medio los ejidatarios. Unos miran a la zona protegida como 
una forma de despojo y otros ven una forma de realizar tareas de vigilancia 
y desarrollos sustentables de rancheros a través del ecoturismo.  
Desde 2014 existe un Estudio Previo Justificativo para la Declaratoria como 
Área Natural Protegida de la Reserva de la Biosfera Sierra La Laguna. Queda 
clara la intención del decreto, sería el agua: 
Se pretende asegurar que siga existiendo el servicio ambiental hídrico para 
garantizar el uso del mismo sistema natural y humano, con un decreto de 
estas Sierras como ANP se pretende lograr esto, así como sus beneficios 
asociados como proteger a la biodiversidad y evitar las prácticas de manejo, 
uso y aprovechamiento de recursos físicos y biológicos insostenibles. 
Para efectuar el estudio, se realizó un proceso de consulta pública. Muy 
manoseado, por cierto. Por un lado, políticos intervienen el trabajo realizado 
por la Comisión Nacional de Áreas Naturales Protegidas (CONANP) con 
apoyo de Sociedad de Historia Natural Niparajá. Solo recordemos a Eligio 
Soto López que, aprovechando el regreso del PRI a la presidencia en 2011, 
logró convertirse en el delegado de la Procuraduría Agraria. Desde esta 
posición, el priísta comenzó a influir en ejidatarios sobre supuestas 
estrategias de despojo por parte de las organizaciones ambientales, 
discurso que se replicó en los medios de comunicación. Que se repite en 
2022. 
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ESTAFA EJIDO A FAMILIAS DE COLONIA VICENTE FOX  
https://tribunacampeche.com/municipios/2022/09/12/estafa-ejido-a-familias-de-colonia-
vicente-fox/ 
Campeche. - Unas 500 familias de la colonia Vicente Fox no podrán 
escriturar sus terrenos, debido a que están asentados en área de la parcela 
escolar que antes pertenecía a la Escuela Secundaria Técnica (EST) 10, lo que 
representa un fraude del ejido Candelaria, porque las vendió como tierras 
ejidales. Lo anterior trascendió en reunión de ejidatarios realizada en el 
casino ejidal, en donde una representante de la Procuraduría Agraria les 
informó a los ejidatarios que es imposible que las familias asentadas en esta 
colonia, puedan obtener sus escrituras. Vecinos de la colonia Vicente Fox, 
que acudieron a la reunión para recibir información sobre la situación en 
que se encuentran sus predios, que fueron vendidos como tierras ejidales, 
se llevaron la sorpresa de que son terrenos que pertenecen a una parcela 
escolar y no al ejido que se los vendió. Señalaron que esto prácticamente 
fue el fraude del ejido Candelaria, pues en esta reunión, les aclaró una 
funcionaria de la Procuraduría Agraria, que no habrá escrituración porque 
no son tierras del ejido, sino que pertenecían a la parcela de la Escuela 
Secundaria Técnica 10 y así aparecen en el Registro Agrario Nacional. 
 
María de la Luz Rodríguez, nueva titular del Tribunal Unitario 
Agrario en SLP  
https://www.astrolabio.com.mx/maria-de-la-luz-rodriguez-nueva-titular-del-tribunal-
unitario-agrario-en-slp/ 
San Luis Potosí. - María de la Luz Rodríguez Mendoza fue nombrada nueva 
titular del Tribunal Unitario Agrario (TUA) de San Luis Potosí la mañana de 
este lunes 12 de septiembre, luego de que Juan Rodolfo Lara Orozco fuera 
destituido del cargo. Rodríguez Mendoza es licenciada en derecho por la 
Universidad de Colima, maestra en derecho público por la Universidad 
Panamericana Campus Guadalajara; cuenta con especialidades en derecho 
administrativo, derecho constitucional y amparo por la misma. 
Fue profesora de derecho agrario, procesal agrario e internacional público 
en la Universidad de Colima y en el ámbito laboral ha sido abogada agraria, 
jefe de del departamento jurídico, subdelegada y delegada federal de la 
Procuraduría Agraria en los estados de Jalisco y Colima. 
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Fue designada por el Senado de la República como magistrada de Tribunal 
Unitario Agrario; también ha participado como ponente con temas 
relacionados con el derecho agrario y el desarrollo urbano en los ejidos y 
comunidades en diversos foros nacionales e internacionales. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 13/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664232&fecha=13/09/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se establecen las bases para la coordinación, 
participación y colaboración en la organización, captación, procesamiento y 
difusión del Censo Agropecuario 2022. 
 
DOF: 13/09/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5664211&fecha=13/09/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se hace del conocimiento del público en general los 
días y horas de atención para los trámites y servicios ante las unidades 
administrativas que se señalan, de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales y sus órganos administrativos desconcentrados. 
 
Avanza Tren Maya: destaca cimentación de paradero en 
Candelaria y viaducto elevado en Escárcega, Campeche  
https://www.gob.mx/fonatur/prensa/avanza-tren-maya-destaca-cimentacion-de-paradero-
en-candelaria-y-viaducto-elevado-en-escarcega-campeche 
Campeche. - El Tren Maya reporta el inicio de la Base de Mantenimiento 
cerca de Kanasín, Yucatán, además del avance en la cimentación del 
paradero en Candelaria, Campeche, y del viaducto elevado en Escárcega; la 
producción de más de 340 mil durmientes en Uman, y obras 
complementarias con apoyo de cuatro mil máquinas, además del fabricado 
de vagones en Hidalgo, con 11 mil empleos generados.  
En el tramo 1, que va de Palenque a Escárcega, avanza la cimentación del 
paradero en Candelaria, Campeche, el cual constará de tres niveles, 
andenes, escaleras eléctricas, elevador, locales comerciales y área de 
convivencia para ofrecer el mejor servicio e instalaciones.  
También en Campeche, sigue la cimentación del viaducto elevado que 
cruzará la ciudad de Escárcega, con trabajos de armado y colado de zapatas, 
así como la construcción de apoyos y cabezales que darán soporte a la losa. 
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Piden que la ONU emplace a México a respetar derechos de los 
indígenas  
https://www.jornada.com.mx/2022/09/13/estados/029n2est 
Chiapas. - Organizaciones encabezadas por el Centro de Derechos 
Humanos Fray Bartolomé de Las Casas (Frayba) solicitaron a Cecilia 
Jiménez-Damary, relatora especial de la Organización de Nacionales Unidas 
sobre Derechos Humanos de los Desplazados Forzados Internos, que 
recomiende y exija al Estado mexicano que se respeten los derechos 
colectivos de los pueblos indígenas, en particular lo referente al territorio y 
la autonomía. Asimismo, demandan un mecanismo que garantice el 
respeto a los principios sobre desplazamientos forzados, que incluya 
medidas de sanción en caso de incumplimiento; la aplicación de la Ley de 
Desplazamiento Forzado para Chiapas, así como consolidar el programa 
estatal con perspectiva de género y en favor de la niñez para atender y 
prevenir esa situación en la entidad. 
 
Acusan que 4T oculta daños ambientales  
https://busquedas.gruporeforma.com/reforma/Documento/Impresa.aspx?id=7988986|Info
dexTextos&url=https://hemerotecalibre.reforma.com/20220913/interactiva/RNAC20220913-
004.JPG&text=da%f1os+ambientales 
En sólo siete semanas de inspección, la activista Cristina Nolasco, quien 
acompaña a la organización Cenotes Urbanos, aseguró haber encontrado 
un gran contraste entre el discurso oficial de protección a la biodiversidad 
en el tramo 5 del Tren Maya y los daños que se registran en Quintana Roo. 
Nolasco, quien se presenta como una ciudadana que acompaña a 
espeleólogos, biólogos, arqueólogos y urbanistas en la inspección de 
cenotes desde Playa del Carmen a Tulum, afirmó que tiene registros en 
video que evidencian que no hay reforestación y que la obra sí pasa sobre 
cenotes. El Tren Maya, aseveró, impacta de manera directa en la selva y no 
en una zona de acahuales, como refirió el Presidente López Obrador en 
marzo pasado. 
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Protegeremos Sierra La Giganta de minería, aunque haya 
propaganda “chafa”: Gobernador  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/09/protegeremos-sierra-la-giganta-de-
mineria-aunque-haya-propaganda-chafa-gobernador 
Baja California Sur. - Aunque haya “propaganda chafa” para engañar a los 
ejidatarios desde siempre para evitar el Área Natural Protegida (ANP) en la 
Sierra de La Giganta, declaró el gobernador de Baja California Sur (BCS) 
Víctor Manuel Castro Cosío que se requiere evitar la amenaza de la minería 
a cielo abierto. Consideró que hay campañas de desinformación porque 
existen al menos 100 concesiones para minería en la zona, por lo que recalcó 
estar en pláticas con la titular de la Secretaría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González. 
“Quedamos que estamos en contra de la minería tóxica. Estoy totalmente 
de acuerdo que se proteja la Sierra de la Giganta. No voy a permitir ni daré 
uso de suelo como Gobierno de BCS si nos toca y el ayuntamiento, estamos 
de acuerdo con alcaldesas de Loreto y Mulegé”, aseguró.  
“Son demasiadas concesiones para minería a cielo abierto y ahí si no voy […] 
han encandilado a ejidatarios que les van a quitar las tierras. Lo que han 
hecho siempre, propaganda chafa, desde luego estamos a favor”, añadió el 
gobernador de BCS. 
 
Firmarán convenio SEDATU y Los Cabos, para programas de 
viviendas  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/09/firmaran-convenio-sedatu-y-los-cabos-
para-programas-de-viviendas 
Baja California Sur. - El Cabildo de Los Cabos aprobó en su Décima segunda 
sesión ordinaria la firma de un convenio de colaboración y coordinación de 
los programas federales de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
de Vivienda, para la construcción de propiedades en Los Cabos.  
Lo anterior, con motivo de dar certeza a las familias que buscan construir un 
patrimonio que de seguridad y cubra las necesidades básicas para una vida 
tranquila, que no se ubique en zonas de riesgo y que además disminuya el 
riesgo de que empresas aprovechen de los recursos de las familias sin 
brindarles vivienda de calidad, una situación común en el municipio.   
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Niegan todo sobre Tren Maya. - INAI  
https://www.reforma.com/niegan-todo-sobre-tren-maya-inai/ar2469161 
Ciudad de México.  -Toda la información que se solicita sobre el Tren Maya 
vía transparencia es negada por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), aseguró Julieta del Río Venegas, comisionada del Instituto 
Nacional de Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos 
Personales (INAI). "Cada ocho días, todos los comisionados resolvemos los 
recursos de la negación de información de Fonatur del Tren Maya; que 
niegan hasta un aviso de privacidad. La gente ha preguntado sobre el costo 
de la supervisión de la obra; están preguntando por contratos; por 
contratistas; por tramos; por presupuestos y todo lo niegan. 
"Por eso estamos resolviendo y quieren volverlo a empujar por el lado de 
seguridad nacional, no es seguridad nacional es información de interés 
público y así lo marca la ley", advirtió Del Río en conferencia de prensa por 
el primer aniversario del SISAI 2.0. Avances y Mejoras de la Plataforma 
Nacional de Transparencia. 
 
Uso de Fonhapo con fines políticos provocó su extinción: 
Sedatu  
https://www.jornada.com.mx/notas/2022/09/12/politica/uso-de-fonhapo-con-fines-
politicos-provoco-su-extincion-sedatu/ 
La extinción del Fideicomiso del Fondo Nacional de Habitaciones Populares 
(Fonhapo) se decidió porque dicho esquema “se fue deteriorando”, 
comenzó a utilizarse “con fines políticos” y había dejado de cumplir el 
propósito por el cual fue creado, afirmó Edna Vega Rangel, subsecretaria de 
Ordenamiento Territorial de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu). En entrevista con La Jornada, la funcionaria explicó que la 
desaparición del mencionado fondo –anunciada el pasado 26 de agosto en 
el Diario Oficial de la Federación– tuvo como origen una orden del 
presidente Andrés Manuel López Obrador de revisar la utilidad de 
programas “dispersos, sin coordinación y sin visión integral de atención a los 
más vulnerables”.  
Aunque el Fonhapo surgió en 1981 con un “propósito muy noble”, que era 
atender las necesidades de vivienda de la población no asalariada y con 
ingresos de hasta 2.5 salarios mínimos, el esquema “se fue deteriorando, se 
fue alejando de sus objetivos y terminó siendo utilizado políticamente”. 
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